

## ¿NUESTROS ABONADOS

Tenemos el gusto de participar a nuestros abonados que la redacción, administración e imprenta de *El "Defensor de Córdoba"*, se han trasladado a la calle Leones número 15, donde se hacen toda clase de trabajos tipográficos.

## Vida ministerial

Presidida por Rodríguez de la Borbolla se reunió anoche la comisión que ha de dictaminar el proyecto de ley sobre jurisdicciones. Eran los deseos del gobierno que anoche mismo dieran dictamen y que el debate comience de hoy a mañana. En el supuesto de que así se realice, quedan ocho sesiones desde que comience la discusión hasta Carnaval. El Gobierno quiere que el sábado de la semana próxima quede la ley definitivamente aprobada y sancionada. Como en el Congreso, en el caso de que el dictamen se apruebe, sufrirá importantes modificaciones, será necesaria la Comisión mixta de ambas Cámaras. A pesar de eso, el Gobierno espera que antes de la víspera de Carnaval habrá tiempo para todo. En el supuesto de que la ley esté definitivamente aprobada el sábado de la semana próxima, el presidente del Consejo planteará la crisis total—este es su propósito—inmediatamente que pasen los días del Carnaval. Las Cortes, si se cierran la víspera de dichas fiestas, no volverán a reanudar sus tareas en bastantes días. Las vacaciones serán largas, durarán algunas semanas, porque en cuanto se constituya un nuevo Gobierno, aunque lo presida el mismo Sr. Moret, tendrá que dedicarse a la tarea de preparar los presupuestos, esos grandes presupuestos que anunciaba el presidente del Consejo en las postrimerías de Diciembre. Tal es el programa ministerial. Veremos lo que en la práctica queda de ese programa. Según *El Globo* no hay crisis en puertas, ni por pienso, y esto que será un parecer ministerial no es ni mucho menos un axioma. Hace un mes que los ministros no se reúnen en Consejo. García Prieto no firma resoluciones de personal, ha declarado que es ministro dimisionario y que ha dimitido de veras. Luque por su parte ha tomado casa para trasladarse con su familia. La crisis es pues evidente. Lo que no es tanto es que se realicen los deseos de Moret de disolver las Cortes. Esta disolución nadie la considerará posible, si ha de continuar en el poder el partido liberal. No la quiere, fuera del señor Moret, ninguno de los jefes de los grupos de ese partido. Los monteristas declaran que apelarían a todos los medios para impedir la disolución, que sería improcedente, destruiría el partido liberal y no resolvería, además,

problema alguno, porque la parte permanente del Senado no se hace variar por una elección. El partido conservador es opuesto también a la disolución de las Cortes. El señor Maura no es partidario de que los conservadores vuelvan al poder en largo tiempo; pero lo es mucho menos de que hagan unas nuevas elecciones los liberales. Y así es a la vida ministerial cuando el proyecto sobre las jurisdicciones ha llegado al Congreso.

## De la alcaldía Carros y velocipedos

Prosiguiendo autorizado en el presupuesto que rige el arbitrio establecido sobre los carros y carretas de transporte de mercancías que circulan por la población, se invita por medio del presente a los dueños de expresados vehículos para que durante el término de veinte días contados desde el de la fecha se presenten a inscribirlos en el negociado respectivo de la Secretaría de esta Corporación y abonar el arbitrio correspondiente en la Depósito de estos fondos municipales. Al propio tiempo recuerdo a los que desean circular con velocipedos en el interior como en el exterior de esta Ciudad la obligación en que se hallan de registrar dicha máquina en expresada dependencia y abonar el arbitrio establecido sobre las mismas. Córdoba 14 de Febrero de 1906. J. G. Martínez.

## Sesiones parlamentarias

Día 15 de Febrero

### SENADO

Continúa el debate del proyecto de ley autorizando al Gobierno para reformar los Aranceles de Aduanas.

El marqués de Camps interviene en la discusión.

Anuncia que defenderá criterios de protección en todos los respectos para la riqueza pública y especialmente para la industria y agricultura, siguiendo las tendencias que predominan en la actualidad en España, y singularmente en Cataluña.

Refiere a estadísticas en demostración de que se deben amparar ciertos artículos que interesan a la agricultura.

Cita los productos que a su juicio se debe aplicar la tarifa máxima del Arancel, figurando entre ellos el vino y el trigo.

Ferrer y Vidal, de la Comisión, le contesta que en la reforma se amparan los intereses industriales y agrícolas.

Y declara que obtendrán mayores beneficios al concertarse tratados las naciones que mejor correspondan a la concesión.

El duque de Lerma consume el segundo turno contra la totalidad del dictamen.

Censura la imposición del 1 por 100 como derecho que han de satisfacer los abonos naturales y artificiales y las primeras materias para su formación.

Entiende que en esta reforma no se facilita lo bastante el cambio de productos.

Se ocupa a este propósito de varias partidas del Arancel, y solicita que se rebajen los derechos de exportación del corcho.

### CONGRESO

Soler pide noticias de la bomba de Barcelona.

Romanones dice que parece se trata de una broma de mal gusto.

Explica la alarma que existe en Barcelona por la existencia de anarquistas cuyos nombres calla para evitar también alarmas al Parlamento.

Silvela (D. E.) interpela al Gobierno sobre los sucesos desarrollados recientemente en Arroyo de San Serván (Badajoz.)

El ministro de la Gobernación le contesta defendiendo la conducta de la Guardia civil, rectifica el señor Silvela e interviene brevemente el señor Lopo.

El Congreso pasa a reunirse en Secciones:

Pi y Arsuaga combate el proyecto de la reforma municipal.

Se aprueba la nulidad de la elección de Purchena y se levanta la sesión.

## Sección Comercial

### Mercado de Córdoba

Nota de precios facilitados en la Cámara de Comercio.

	Reales
Aceite fresco	44 1/2 a 45
Trigo duro	56
Id. blando	56
Cebada	33 a 34
Habas castellanas	62
Garbanzos tiernos	115 a 160
Id. duros	86
Ecaña	00
Harina blanca extra	20 1/2
Id. id. corriente	19 3/4
Id. recia acomolada	20 3/4
Id. id. superior	20 1/2
Id. id. corriente	20 1/4
Id. id. tercera	18
Cabezuela candéal	14
Salvado	12
Hoja	10
Cabezuela recio	12
Salvado	10
Hoja	6

### Valores públicos

Madrid 41.  
4 por 100 interior, 79.75.—5 por 100 amortizable, 100.—Banco de España, 410.00.—Compañía Arrendataria de Tabacos, 375.50.—Cheque vista París, 20.70.—Id. Londres, 30.36.—Oro alfonso, 00.00.—Idem antiguo, 00.00.—Idem isabelino, 00.00.

## AVISO

### Sociedad José Barea e Hijo

a labradores, ganaderos y abatecederos de carnes

La Sociedad José Barea e Hijo, avisa que a partir del próximo sábado, celebrará sus registros semanales de ganado vacuno, lanar y cabrío en el Café Suizo, local conocido por *Café Viejo*, propiedad de don Tomás Puzini, siendo sus entradas por la Pastelería y calle Reloj.—Hora del registro, una del día.

Labradores, ganaderos y abatecedores de carne, no olvidar los premios que esta casa paga sobre el precio del registro y son a saber:

Novillos 10 céntimos en kilo.

Novillas 05

Los bayes gordos aunque excedan de su peso no tendrán baja alguna y se abonarán al precio que las vacas.

Para el debido conocimiento de los licitadores que concurrirán a dicho acto se hace saber que dicha sociedad viene sacrificando durante cada semana, de 60 a 80 reses aproximadamente.

Precios al público desde el 13 al 19 de Febrero.

Vaca con hueso a 1.80; pesetas kilo, sin hueso a 2.56.

Ternera con hueso a 2.28, sin hueso a 3.28.

Carne de Borrego y macho a 1.64.

## Crónica Provincial

### De Huelva

#### Cinegética

Han regresado felizmente de la famosa montería, a las ásperas sierras del Sordo, posesión acotada por D. Antonio Luque, nuestros queridos amigos el ilustre abogado don Germán Vigar, hermano de nuestro jefe don Manuel Aparicio y don Saturnino Franco, que mediante la buena asistencia que le ha tenido su ayudante, el renombrado cecinero de Espeluy, han podido resistir los fuertes vendabales.

En la finca encontraron a los señores don Manuel Boza, don Manuel Velarde y don Francisco Aparicio.

La jauría del primero mató un valiente jabalí de cuatro años y los demás expedicionarios mataron con bala otros tres jabalices.

Los expedicionarios vienen muy satisfechos de su excursión.

#### El corresponsal.

#### De otros pueblos

#### Por jugar

A los prohibidos en una taberna de Baena, la guardia civil de aquel puesto ha detenido a 32 vecinos de la misma, siéndoles intervenidas 125.95 pesetas, dos barajas, una pistola, tres facas y catorce navajas.

Dichos sujetos fueron puestos en la cárcel a disposición del juzgado de instrucción respectivo.

#### Aprovechamiento de aguas

Don Vicente Gomez Navarro, en nombre de la Sociedad «Boettcher y Navarro», ha solicitado del señor Gobernador civil de la provincia de Jaén, autorización para derivar aguas del río Guadalquivir, términos de Alcaudete y Luque, con destino a la producción de energía eléctrica.

#### Reclamados

En Espiel han sido detenidos Valentín y José Ramos Montoya, Miguel Terrores Corbacho, Antonio Terrores Arrocal y Francisco Montoya Alés, que estaban reclamados por el juzgado municipal de dicha Villa, por hurto de piedras en una finca de aquel término.

## Crónica Local

### El Circulo Conservador

El próximo día 23 se efectuará la inauguración del Circulo Conservador que se está instalando en la calle Gondomar, esquina a la de Leones.

Para la inauguración del Circulo han sido invitados los señores don Antonio Maura, don Eduardo Dato, don José Sánchez Guerra y don Juan de Isasa.

Las ocupaciones profesionales de nuestros ilustres amigos los señores Maura y Dato les impiden honrarnos con su presencia en dicho acto, que será solemnizado asistiendo a él el exministro de la Gobernación señor Sánchez Guerra y el diputado a Cortes por esta circunscripción señor Isasa. El acto tendrá, pues, verdadero relieve.

#### Gira campestre

Los médicos directores de los establecimientos benéficos, obsequiarán pasado mañana con una gira, al presidente de la Diputación señor González López y a los señores que han formado parte de la comisión que ha gestionado

últimamente en la corte, el atreglo de la Deuda provincial.

#### En la Audiencia

Mañana ante la sección primera y con intervención del jurado se verá una causa instruida en el juzgado de Córdoba, por el delito de homicidio contra Antonio Redondo Ferrández, a quien defenderá el señor Escrivano y representará el señor Ramirez.

Ante la sección segunda se verá otra causa procedente del juzgado de Baena, por el delito de lesiones contra Francisco Perez Delgado que será defendido por el señor Molina y representado por el señor Boloix.

#### Allocución

Se ha repartido anoche una hoja impresa, en la que después de encomiar los bienes que producirá a Córdoba el pantano del Guadalquivir, se invita a los obreros a que realicen una respetuosa manifestación, acudiendo a la estación a saludar al ministro de Fomento cuando este regrese a Madrid.

En dicha hoja se aconseja que a la par del saludo se pida al ministro la realización de la obra del pantano del mismo modo que viene de inaugurarse en Jerez el pantano del Guadalquivir; cuya obra por su menor importancia no debe merecer legalmente la preferencia que se le ha concedido, ni cuenta con que los terratenientes están dispuestos a contribuir a ella con dos millones de pesetas como ofrecen los del Guadalquivir.

#### Los rayos N.

Con verdadero placer hemos leído las notables Memorias concernientes a estos rayos, comunicadas por el profesor de la Escuela de Nancy, Mr. R. Blondlot, a la Academia de Ciencias de París, y que, traducidas al castellano por el doctor en Ciencias don Mariano von Berrueta, forman el interesante libro «Los rayos N.» que acaba de publicar la Casa Bailly y Bailliére e Hijos.

Este libro, de exposición sencillísima, expone los trabajos llevados a efecto para demostrar la existencia de los rayos N, enumerando las diversas observaciones hechas desde la polarización de los rayos X, en febrero de 1903, hasta la comunicación de las acciones compensadas del calor y de los rayos N. sobre la fosforescencia.

Además contiene una pantalla fosforescente para la observación de los rayos N. y una instrucción para su confección.

Nuestros lectores pueden adquirir este libro en todas las librerías ó en la de Bailly-Bailliére e Hijos, plaza de Santa Ana, 10, Madrid, donde se vende al precio de 2 pesetas en rústica y 2.50 encuadernada en tela.

#### Nombramiento

Ha sido nombrado auxiliar interior, de la escuela del Hospicio, don Rafael Cuadrado.

#### Concierto

El Real Centro filarmónico «Eduardo Lucena», dará un concierto el próximo domingo en el Gran Teatro como despedida con motivo de su excursión a Portugal.

En dicho concierto las secciones vocal é instrumental del Centro, estrenarán varias obras notables.

#### Capellán

Ha sido nombrado capellán de las Siervas de María, el presbítero D. Antonio Sanchez, beneficiado de esta Santa Iglesia Catedral.

#### Minas

Don Leonardo Kobler, ha solicitado veinte pertenencias de la mica de hierro denominada «Holanda», del término de Conquista, y don Carlos Hidaigo ochenta de la de hulla «El Porvenir», de Espiel.

#### A Santo Domingo

En el histórico santuario de «Scala



CRONICA

### SOR ACQUA

Ved que gran pesadumbre. El cielo está implacablemente azul, y la tierra languidece. El agua se desliza, mansa y lenta por su cauce, entre los álamos—¡inclínalos hacia ella como demandándole una poca de frescura, para mojar sus ramas.—Pero la hermana Agua no ha prendido sus velos de los espacios en calma, y hay pesadez bochornosa en el ambiente, y esterilidad en la tierra, y odios entre los hombres.

Rompiedo la línea ondulada del horizonte, se alza el puente. Allá va la caravana que lleva el pan á los campos, y allá van también custodiándole, los tricornos y los fusiles que relucen al sol.

Es un doloroso espectáculo este de los panaderos y guardias, alejándose juntos para recorrer los cortijos.

No van á atravesar bosques poblados de fieras, amenazantes, ni á cruzar campo enemigo; van á llevar pan—el humilde y tierno y oloroso—á través de los caminos, que entre llanuras de olivar exponen al sol toda la blancura de su ancha faja, llana y polvorienta... Si los habeis visto, es la calma dorada del atardecer, habreis sentido honda comoción de angustia.

El agua es el alma del mundo: Como sangre que corre, así fluye y barbotea en los rios para precipitarse en el Océano, que es el corazón donde luchan y se revuelven, todas juntas; las aguas de cien vías diversas,—semejantes á los impulsos de cien diversos sentimientos.—Como espíritu que vaga, versátil y sensitivo, más allá de los órganos, así las nubes flotan, se rompen, se agrupan ó se alejan, y son como plumajes candidos ó como cenizas de grana, como rubores y como inocencia, siempre estremecidas y vibrantes á los suspiros del aire y á los besos de los astros.

El alma del mundo es: un alma sincera, ingenua, franca: Vereis almas bellas en cuerpos míseros, cuerpos divinos con almas despreciables; vereis engaños y traiciones en los vastos reinos de Sor Anima. Pero en los anchos, inmensos territorios donde Sor Acqua extiende su poder, nada de eso hallareis.

Siempre veráz y noble, la hermana Agua va retratando en su haz los únicos frutos que brotar pueden de su seno: Si corre, viva y murmurante, vivos y rumorosos son los árboles que en sus orillas crecen; si se estanca, silenciosa, muerta, la muerte de rama, y el silencio se hace en torno suyo, si salta entre peñascos, advierte con su cauto guerrero á los que se acercan, y cae una de las sustancias envueltas en su corriente fugitiva, deja un género particular de vegetación en el suelo por donde va pasando...

He aquí que esta hermosa alma languidece, y languidecen también los campos que la cercan. Y como hay pobreza, hay así mismo odios entre los hombres.

El hambre levanta de su saño á la fiera que es el fondo de todo hombre alienta; y por eso el humilde y tierno pan debe ir defendido por fusiles amenazadores.

Yo he sentido honda comoción de angustia ante la gran pesadumbre que oprime esta tierra, y quise interrogar á la inmensa alma que así ejerce tan rápido influjo en el alma humana.

—Estoy ante un pueblo riante, meridional, un pueblo que rebosa alegría, desde las piedras brilladoras de su suelo hasta las más altas de sus altas torres: un pueblo donde las casas son blancas, como la risueña Primavera, ó como novia que espera su amor—y donde los templos no son oscuros, ni severos, sino claros, esbeltos, de arquitectura caprichosa y policroma—porque es tan intensa la alegría de estos países, que

no permite al sombrío culto de Jehová extender su dominio más allá de los altares,—un pueblo de sol y tierra, de agricultura y ojos negros... Y sin embargo, este pueblo gime bajo una gran angustia...

Y Sor Acqua, desliziándose, mansa, entre los álamos, habló como sacerdotisa de la Verdad:

—Saben aprovechar mi riqueza, saben encauzarme, como encauzan el rayo, y el sonido y el pensamiento. Saben distribuir mis tesoros, extender por las tierras abrazadas la red de venas que pudieran difundir la vida, presa en estas mis grandes arterias... ¿A qué lloran, si conocen el remedio?... ¡Yo me doy toda entera! Y ellos, en vez de tomarme, miran al cielo y dicen:

—Ved qué gran pesadumbre...

Carmen García de Castro.

### RELOJ DE VIDA

El reloj ha dado una hora:  
¿La has oído, madre mía?  
¡Es lento unos pasos ligeros...  
¡Es mi amor que se aproxima!

Es la hora del encanto;  
del placer y es la dicha;  
la de los placidos sueños...  
¿La oiste tú madre mía

El reloj ha dado una hora:  
¿La has oído, hija del alma?  
Siento los pasos ligeros  
de la muerte, que me llama.

Es la hora de la pena,  
de los duelos, de las ansias;  
la del triste desengaño...  
¿La oiste tú, hija del alma?

El reloj sonó la una;  
sonó las dos y las tres.  
El amor pasó ligero...  
¡Pasó para no volver!

La niña viste de luto:  
Murió su madre y su fé;  
y el reloj marca implacable  
una hora eterna, cruel.

Hora que concava suena,  
repetiendo: «¡Pobre ser!  
Humo fueron tus sueños  
y tu ilusión humo fué.

Nada puedes, nada vales.  
Hoy esclava; reina ayer.  
Por siempre te has desposado  
con el desengaño infel.

Es la hora de la pena;  
la exenta de todo bien;  
la que ha de hacerte que apures  
del dolor hasta la hez »

El reloj suena la una;  
suena las dos y las tres;  
y la niña gime y llora  
diciendo á la muerte: «¡Veull!»  
Pepita Vidal.

### El velo blanco

En cárcel tenebrosa encadenado el fuerte donde yace honor de Hungría, á bochornosa muerte condenado, porque la saña impía del déspota imperial retó valiente, y en rebelión apoyo dió á su gente hartos entre siervos de vivir cual siervo, por sacudir el vergonzoso yugo, la vida entrega á manos del verdugo.

Apenas cinco lustros cuenta el conde, y ya la muerte espera, ¡Y cómo! ¡Y donde! en la horca el ala fúnebre del cuervo mañana rozará su noble frente, pero él risueño en tanto, tranquilo duerme sin dolor ni llanto.

Mas ¡ay! de duelo lágrimas sin freno vertió no ha mucho en el materno seno: —Mañana, ay madre! ¿dónde estará tu hijo? ¿Qué presto he de morir! ¡Con qué prolijo tormento me despido de la vida,

ora que empieza á ser dulce y querida! ¡Adiós mis verdes lauros, los honores que me ofrecía pródiga la suerte! ¡Dichas y glorias adiós! ¡Adiós amores! ¡Es implacable el dardo de la muerte! Mil veces en la lid la he afrontado con júbilo sin miedo: mil veces la he retado, teniéndola en la lucha tan cercana, y al verla no he temblado, ¡y ay, madre mía, temblaré mañana?

La madre contestó: No tiembles, hijo, ante la regia silla iré á doblar humilde la rodilla. en ella frío un déspota se sienta; mas de una madre el duelo ablandará su corazón de hielo, y cuando hicieres el fatal camino vuelve tu vista á, mi de tu destino cierta señal te haré, feliz ó adversa. Si me ves ondear un negro velo, prepárate á morir; fin á tus penas pronto dará la muerte. Vé á ella con valor, con pecho fuerte; ¿no es húngara la sangre de tus venas?

Pero si ves cubierta mi faz de un blanco velo, no tiembles, no; tu salvación es cierta, y de tu madre el duelo habrá ablandado el corazón de hielo del déspota inhumano. no tiembles hijo, aunque el cruel verto tu cuello agarre con sañuda mano

Poreso duermetan tranquilo el conde en la postrera noche de su vida: la muerte de su vista el dardo esconde y engañadorle muestra el blanco sueño, en porvenir risueño de su madre envuelto en blanco tul la faz querida.

Llega al fin la mañana; vibra la hueca voz de la campana. Y, en negra procesión la cárcel deja el joven conde. Con amarga queja las damas de sus altos miradores, por despedida lágrimas y flores llueven sobre el doncel pero él no acierta á distinguir alguna; tan solo en lo alto vé de una tribuna la amada faz de blanco tul cubierta.

El joven conde ya con firme paso en medio de aquel lúgubre cortejo; su corazón no tiembla, ni hace caso de los sayones que con saña fiera le hacen subir el último peldaño: con sogá al cuello aun perdón espera.

¿Y el velo blanco?... Fué piadoso engaño que urdió una madre con amor prolijo para no ver morir temblando á un hijo. M. Hartman.

### VERDADERO PRINCIPIO SOCIAL

Para D. Antonio Castell.

En buena y sana ciencia es un absurdo considerar la instrucción ó desarrollo de la inteligencia como principio social, del que de modo único dependen el bienestar, el avance y la prosperidad de los pueblos.

Este lamentable error procede del absoluto desconocimiento que del ser racional se tiene, ó quizás por espíritu de corriente intelectualista, que pretende subordinar y supeditar todo el compuesto humano á una sola consideración.

El hombre es un ser compuesto y como tal cada una de sus partes ó componentes necesitan un cultivo especial y determinativo para realizar sus funciones en correlación al fin del todo ó conjunto:

Además, el hombre no es un ser físico, intelectual ó moral simplemente, si no un conjunto de estas facultades y por tanto todas debe desarrollarse y todas deben recibir la preparación conveniente y en el mismo grado.

Ahora bien; siendo la naturaleza de los humanos constituida de dos partes, y teniendo cada una de estas partes sus facultades, fuerzas ó poderes de acción; manifestándose al exterior en sus diversas maneras de obrar, de las que se consideran fundamentales la facultad de pensar, entender ó conocer, á que llamamos «inteligencia»; la facultad de sentir, que nominamos «sensibilidad», y la facultad de querer ó no querer, conocida por «voluntad», podremos nosotros considerar y dar lugar preferente á una sobre las otras, ó á dos sobre una?

Si en el ser humano concurren tres energías, que son como los tres motores que le impulsan en la vida social, podremos vigorizar uno de ellos en la persuasión necia de que con solo la unidad intelectual, física ó moral ha de bastar para el cumplimiento de la complicada máquina, llamada hombre?

Supongamos se ha desarrollado convenientemente la facultad intelectual en el individuo que careciendo de la idea de la moral extraño al amor y á la piedad fraternal, sin temer á nada ni á nadie, emplearía sus fuerzas intelectuales en el mal; sus obras derramarían un corrosivo veneno, que haría perecer á la sociedad de que fuere parte; y además sería un ser raquítico, anémico, enfermizo que maldeciría de su ciencia y de los que tan mal le formarían.

Imaginamos ahora un sujeto á quien se la haya cultivado su facultad física, y nos encontramos con un ser sano, robusto y ágil; pero escaso de conocimiento y falta de conciencia y del sentido de justicia y del bien, sería perjudicial á la colectividad ó inútil á sí mismo, ya que sumido en la crasa ignorancia llegaría á hacer muy estrecho el límite que le separa de los irracionales, y obraría en la mayoría de los casos por instinto, no por la razón.

Y por último figurémosnos un hombre á quien no se desarrollara mas que su parte moral, sin hacerle formar idea de lo justo; resultaría un ser irreflexivo, que obraría el bien pero inconscientemente y sin cabal idea de su importancia, y por tanto sus acciones no tendrían aquel sabor agradable que se experimenta en consecuencia del buen ejecutar.

Vemos claramente que el triple desarrollo ha de ser gradual, armónico y progresivo, sin preferencias ni distinción alguno, puesto que la primacía de cualquier energía del ser racional produce trastornos graves particular y colectivamente.

El desarrollo de la potencia intelectual para la conservación de la salud y expansión natural de los órganos corpóreos, y por último, el de la voluntad para el perfecto ejercicio de derechos y deberes.

Aquilatando los conceptos opino con Vessiot: «que se puede dar una sociedad de gentes honradas sin instrucción», como la familia, pequeña sociedad, imagen y elemento de la grande, no puede existir sin ley moral y sin embargo es sin desarrollo intelectual: ahora bien; una sociedad de atletas ya físicos, ya intelectuales, no; necesariamente se despedazarían como lobos hambrientos: en los unos sus heroicas fuerzas servirían solo para aniquilarse y destruirse, imperando el derecho del más fuerte: en los otros sus conocimientos serían como espada de dos filos que se revolverían contra la misma sociedad, sirviendo únicamente á los perversos fines de los desmoralizados.

Vistas las razones expuestas podemos lógicamente deducir que la inteligencia no es el «principio social», en cuanto que no llena las aspiraciones todas del ser humano... y ni tampoco le proporciona los medios todos á la consecución de vivir vida perfecta en relación á las exigencias de su compuesta naturaleza.

«Principio social» solo puede llamarse, como dijo Platón, aquello que dé al cuerpo y al alma toda la perfección y belleza de que son susceptibles ó capaces; ó como dice Balnes, «la mayor inteligencia posible en el mayor número posible, el mayor bienestar posible en el mayor número posible y la mayor moralidad posible en el mayor número posible», y esto solo puede

lograrse y conseguirse por la educación, ya que ella no es otra cosa que el trabajo que cada uno pone consciente ó inconsciente, ayudado indirecta ó intencionalmente, siempre bajo el medio natural y social en que vive para realizar su naturaleza en vista de darle la perfección posible y de las exigencias de la vida; es decir, que la educación prepara las generaciones al orden social en que han de pasar su existencia, predisponiéndolas al exacto cumplimiento de sus deberes antropológicos, morales y sociológicos; de donde resulta que á solo la educación debe aplicarse el nombre de «principio social», por que es la que realiza la naturaleza del hombre en correspondencia á la de sus semejantes, y porque como dijo Kant, «el hombre no puede serlo más que por la educación: en la educación está el gran secreto del perfeccionamiento social»; y expresó Leibnitz: «cuando reflexiono en los medios de asegurar el bien público, encuentro que se mejoraría el género humano, ciertamente, por la educación».

La instrucción para elevar el nivel intelectual; la preparación y desarrollo de la sensibilidad para la robustez y salud; la moralidad para la buena práctica de deberes y derechos; y la educación para la realización completa y adecuada de las tres funciones, pues las compendia y abarca para la consecución del bienestar, florecimiento y avance de las sociedades.

No olvide estos pequeños apuntes el Redactor de *Avantel* y así no confundirá la parte con el todo, lo menos con lo mas, tal vez creyendo de buena fé en las teorías que exterioriza, pero que son perjudiciales para los que las lean y asimilen, puesto que los lleva á errores de trascendencias y de funestos resultados para el futuro; teniendo en cuenta que la prensa es el órgano que forma ó hace formar conceptos á sus lectores sobre muchas materias que antes desconocerían: ¡calcúlese los perniciosos efectos de las lucubraciones erróneas de un articulista!

Laudable es ser intelectualista, pero es mucho mas grande ser «humano» y apreciar en el individuo todas sus energías ó facultades, porque considerando y apreciando unidos sus componentes esenciales, preparándolos convenientemente y en idéntica proporción para su evolución resulta el hombre, la mas hermosa, completa y complicada concepción de la naturaleza; más disgregados ó separados, preferidos ó preteridos en su desenvolvimiento queda solo de esa grandiosa obra la negación, el caos, el absurdo: 17-1-906. Félix Navarro.

El laud del poeta

II  
Se fué la golondrina con el céfiro á otras lejanas tierras... Y vinieron las brumas del otoño á robar esplendores á la selva. Y cuando de los árboles las hojas descendían al suelo amarillentas cubriendo con su alfombra de despojos de aquel jardín las solitarias sendas, En la mansión donde vivía la Musa que inspirara sus cantos al poeta, en un atardecer cálido y triste llamó la Muerte á sus cerradas puertas.

El mástil en pedazos, rotas sus cuerdas, por su dueño tal vez abandonado se vió el laud que hizo vibrar bellezas una tarde de otoño rebelde... junto á una fuente que lloraba perlas... Manuel Monterrey.

# IMPRESA DE "EL DEFENSOR DE CORDOBA,"

• • LEONES, NÚM. 15 • •

En este nuevo Establecimiento se hacen con perfección y economía toda clase de trabajos tipográficos.

Revistas y periódicos ilustrados.

Modelación para Ayuntamientos.

Esquelas mortuorias y recordatorios.

Los Talleres de "EL DEFENSOR" cuentan con todos los elementos necesarios para que los trabajos que en los mismos se ejecutan reúnan todas las condiciones de buen gusto que exigen los modernos adelantos.

Calle Leones, núm. 15

Especialidad en convocatorias de novenas y fiestas religiosas a una ó varias tintas.

Trabajos comerciales, Memorandums, Facturas, Notas de precios, Recibos, Avisos de giro, Circulares, Cartas, Recibos talonarios, etc., etc.

Teléfono, núm. 70

## Telares Rectilíneos

Para medias, calcetines y toda clase de géneros de punto

Los de mayor producción hasta el día



De 9 á 14 pares de medias ó calcetines, en las 10 horas de trabajo. El último adelanto con el aparato para hacer el talón y puntera automáticamente. 75 por 100 de producción sobre las demás!! Gran economía de trabajo por su movimiento de péndulo ó media vuelta.

Todas nuestras máquinas van provistas del aparato salva-agujas sistema «Cepillo». Con una sola máquina se hacen todas las medidas de medias y calcetines, lo que no pasa con las circulares que se necesita una para cada medida. Garantizamos, cada máquina por un año y su legítima procedencia de G. J. Groser Sajonia, se venden desde 300 pesetas, con un libro para la enseñanza.

Para más detalles, dirigirse á la FÁBRICA DE MEDIAS

**J. A. Constant & Compañía**

CALLE PEDRO LOPEZ (FRENTE AL 28).—CORDOBA



MANUALES SOLER  
BIBLIOTECA

—Aquí he de encontrar el libro que busco, pues en la colección de MANUALES SOLER que constituye la mejor "Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos" y en la que colaboran los más eminentes autores, se encuentran temas interesantes lo mismo para el abogado, agricultor, médico, etc., etc. que para el obrero estudioso que desea cultivar su inteligencia en las ARTES, CIENCIAS E INDUSTRIAS. DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERÍAS. EDITOR SUCCESORES DE MANUEL SOLER, AVILA 10, BARCELONA

## GRANDES ALMACENES DE PIANOS É INSTRUMENTOS DE LAS MEJORES MARCAS DEL MUNDO

Ventas al contado y á plazos. Alquileres, cambios, reparaciones y afinaciones

Hijo de SÁNCHEZ GAMA, LERMA Y C.<sup>a</sup> (S. EN C.)

Calle Gondomar.—CORDOBA.—Casa fundada en 1880

Única en España que presta mayores facilidades para la adquisición de sus pianos. Pianos construcción norteamericana desde veinticinco pesetas mensuales y garantizados por tiempo ilimitado. Pianos y Armoniums de las mejores marcas nacionales y extranjeras á precios de fábrica. Instrumentos de banda y orquesta. Música de todas las ediciones, para toda clase de instrumentos y para canto, de las Casas más importantes de Madrid, Barcelona y del extranjero. Gran existencia de música religiosa. Aparatos automáticos para tocar el piano por medio de pedales, los mejores que se conocen. Gramófonos de la Compañía Francesa desde ochenta pesetas, y discos impresionados para los mismos por los mejores artistas del mundo. Es la mejor máquina parlante. Volvedor automático de hojas de música. Pianos á cuerdas cruzadas, último sistema. Exportación á provincias. Pídanse catálogos y notas de precios.

Hijo de Sánchez Gama, Lerma y C.<sup>a</sup> (S. en C.)

APARTADO DE CORREOS NÚM. 17 CORDOBA

## SELLOS

El que desee obtener un buen sello de caucho debe dirigirse á la única fábrica en España que los garantiza:

F. Martínez Andréu

Lepanto 13.—Valencia

ya directamente ó por medio del Corresponsal. Caso de no haberlo, se enviarán á quien lo solicite condiciones para la venta de sellos caucho y metal, libros rayados, tintas, objetos, de escritorio, clichés en fotograbado de línea y directo, y toda clase de trabajos de imprenta y litografía. 8—4

## GUIA GENERAL DE CORDOBA Y SU PROVINCIA

ANUARIO PARA 1906

Colaboración de distinguidos escritores, artistas y fotógrafos

Este libro constituye un volumen de más de 600 páginas y en él encontrará el industrial más exigente, detalles y señas de los 74 pueblos con todos sus anejos y aldeas.

ANTONIO A. MORALES, EDITOR GONDOMAR, 7 CORDOBA

## MINAS

Se compran de plata, cobre, plomo, wolfram, mica, etc., etc.

Gestión de Ferrocarriles, Tranvías, Material de vías

Representaciones en gral.

Juan Leiva Seijo

Huerto San Agustín, 6.—Córdoba

## Sabañones

Se curan rápidamente con el «Sanol Pizá», premiado con medalla de oro en la exposición de Viena de 1903, y sancionado por multitud de médicos. Frasco cuatro y seis reales. Depositario en Córdoba, Fuentes Hermanos.

### SE ARRIENDA

Se arrienda desde el día la casa n.º 3 calle Pedregosa, con numerosas habitaciones altas y bajas, un gran jardín y corral y abundante agua potable y de pié. Darán razón Magistral González Francés 15. 8—3

### ARRENDAMIENTO

Se arrienda desde el día la casa n.º 103 calle Cardenal González. Darán razón calle Magistral González Francés 15. 8—3

### SE VENDE

Se vende una magnífica cómoda y un buen espejo, todo por precio muy módico. Manriquez n.º 6. 4—3

## El cruel sufrimiento de los niños Coqueluche, Tos Ferina y Catarros

SE CURA RAPIDAMENTE CON EL MARAVILLOSO

## JARABE DEL DOCTOR VILLEGAS

A BASE DE BROMOFORMO HEROINA Y FENOCOLA

Fórmula perfectamente definida y la más racional y científica recomendada preferentemente por cuantos médicos la usaron, según certificados que de los mismos posee su autor.

SE GARANTIZA LA CURACION—EXITO ADMIRABLE

La misma fórmula, sin el fenocol, resulta ser hoy el mejor remedio para curar toda clase de TOS por rebelde y antigua que sea. En las bronquitis, asma, disnea, catarro-crónico, etc., es de inmediatos y beneficiosos resultados. Los tuberculosos encuentran gran alivio con su uso.

De venta en farmacias y droguerías. Se facilitan prospectos y folletos, Almagra, 0,3—Córdoba.

## Pomada del Dr. Avilés PARA LOS OJOS

De resultado práctico y seguro, confirmado por la experiencia, en la curación de la «erisipela» de los párpados, orzuelos, granulación, úlceras crónicas, inflamaciones, obrando como resolutive, y en las manchas del globo del ojo.

Puede emplearse en la erisipela de la nariz, de las orejas y de la cabeza y en las «cherpes costrosas» de la cara y de las manos, siempre con buen éxito.

De venta en la Farmacia del Dr. Avilés. Cuesta de Luján, 2, Droguería de la

Unión Farmacéutica.—Calle Conde de Cárdenas.—Córdoba

## La Estrella Sociedad Anónima de Seguros

Dirección general, Madrid: Tetuan, 17 y 19, y Preciados, 3, principal CAPITAL PTAS. 10.000.000.—GARANTIA depositada Ptas. 12.000.000

Administradores, depositarios y banqueros: Banco de Cartagena, Banco de Gijón, Banco Asturiano de Industria y Comercio de Oviedo.

Seguros sobre la vida, contra el incendio y marítimos.

Seguros de valores y paquetes.—Rentas vitalicias.

Representante en todas las capitales y pueblos más importantes de España.

Subdirector en Córdoba y su provincia: Don Antonio Conrotte. Oficinas, calle Alfaro, número 28.

## Chocolates de Confianza DEMETRIO CABRERA

Proveedor de la Real Casa

Premiados con medalla de PLATA en Córdoba, 1903; de Oro en la Exposición Regional Andaluza, de 1904, y en la Internacional de París de 1904.

Gran diploma de honor y medalla de ORO en la Exposición de París de 1905.

ALFAREROS, NÚM. 11.—POZOBLANCO

NOTA.—Para pedidos en esta capital, D. Francisco Rojano Cerro, Ambrosio de Morales, 20

## LA EQUITATIVA Sociedad de Seguros sobre la Vida

Tiene en vigor registrados en sus libros seguros por más de 1.000.000.000 de dólares, lo que representa más del doble de la cantidad acumulada en plazo igual por cualquiera otra Sociedad del mundo. Su activo asciende á más de 270.000.000 de dólares, que equivale al doble de la cantidad acumulada por cualquiera otra Sociedad del mundo en su cuadragésimo aniversario. El sobrante asciende á más de 60.000.000 de dólares, que es también más del doble de la cantidad acreditada por este concepto por cualquier otra Compañía á fin de su cuadragésimo aniversario.

Dirección general para España y Portugal, en el palacio de su propiedad

MADRID—Calles de Sevilla y Alcalá.—MADRID

DELEGADO EN ESTAPROVINCIA

D. Antonio Torrellas y Naval.—Osario, 10

CORDOBA

## MANUEL SANCHEZ VERDEJO • DENTISTA •

Gondomar, núm. 9

CORDOBA